
6 月 19 日晚，周杰伦发布
先导纪录片，宣布其新专辑将
于 7 月 15 日发行。早在 2017
年，周杰伦就曾表示将发行新
专辑，但让歌迷一等就是5年。

在新专辑先导纪录片中，
周杰伦带团队在巴黎的街头、
车站、歌剧院等场景找灵感，到
旧货市场淘上世纪50年代的旧
麦克风，甚至在偶遇的老钢琴
上即兴弹奏……从种种迹象

看，新专辑很可能走复古风格。
歌迷们纷纷欢呼：等了这

么久，这次周杰伦的新专辑终
于要来了！

周杰伦的上一张专辑《周杰
伦的床的睡前故事》在2016年6
月 24 日发行，是其出道以来的
第14张专辑。曾有网友调侃其

“难产”的新专辑：“第15张专辑
叫《年底肯定出》《明年一月就出
啦》《目前都在玩》……”

新专辑将于7月15日发行

周杰伦终于要“交作业”了
羊城晚报记者 李丽
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第十二届北京国际电影节 6
月 19 日宣布，虚拟人梅涩甜担任
电影节的元宇宙推介官。

6月19日，梅涩甜发微博推介
本届北京国际电影节：“最近有一份
新工作——@北京国际电影节元宇
宙推介官。元宇宙和电影是老朋友
了，人类对‘元宇宙’最初的想象，都
来自科幻小说和电影。元宇宙是什
么？它是一个容器，装着AR、VR、
人工智能、区块链等好多技术。电
影是什么？作为第七种艺术，我想
它也是一个容器，装着建筑、音乐、
绘画、雕塑、舞蹈和诗。北影节相关
活动元宇宙电影论坛，让两个容器
相遇，会发生什么呢？”

根据梅涩甜的公开信息，其于5
月30日全国科技工作者日出生于
元宇宙，目前活跃在知识科普、脱口
秀表演、时尚生活、文艺创作等领
域，主要作品包括《梅得说》脱口秀
系列和《梅得说》读书系列。

第十二届北京国际电影节将
于 2022 年 8 月 13 日至 8 月 20 日
在北京举办。

6月 20日，抖音发布《抖音
古诗词数据报告》（以 下 简 称

“报告”）。过去一年，抖音古诗
词相关视频累计播放量178亿，
同比增长168%。网友对传统诗
词的喜爱也带动了相关书籍的
销售。过去一年，抖音电商平台
古诗词类书籍销量同比增长
588%，《唐诗三百首》《跟着诗词
去旅行》《飞花令里读诗词》等
诗词类书籍销量位居前列。

经典诗词有了新演绎

报告显示，“诗仙”李白是抖音
网友最喜欢的诗人，苏轼、李清照
两位宋词代表紧随其后。最受欢
迎的唐诗一项中，王维的《相思》力
压李白的《将进酒》，位列榜首。

古诗词的演绎形式正日益
多元化。“00后”喜欢将诗词与说
唱结合起来，“90后”则更爱用舞
蹈复现诗词之美，“80后”最喜欢
用朗诵的形式感受诗词魅力，

“70后”则偏爱用戏曲理解诗词。
许多经典宋词词牌都被改

编为音乐。以《水调歌头》为
例，既有根据苏轼名篇《水调歌
头·明月几时有》创作的歌曲，
也有配合词牌节奏谱写的现代
编曲。借助音乐，诗词所特有的
音律美被放大，有了更加利于传
唱的表现形式。

受“诗词热”影响，经典诗句
中的景点也吸引了网友们争相
点赞。报告提到，在最受欢迎的
古诗词相关景点中，“淡妆浓抹
总相宜”的西湖获得最多点赞。

短视频成为诗词新课堂

古典诗词名家叶嘉莹曾说：
“在中国文化传统中，诗歌最宝
贵的价值和意义就在于是个可
以从作者到读者之间，不断传达
出一种生生不已的感发的生
命。”所以她希望把自己亲自体
会到的古典诗歌里边美好、高洁
的世界告诉年轻人，打开这扇
门，让大家能走进去，把不懂诗
的人接到里面来。

已经 99 岁高龄的她，如今

仍时常在抖音分享自己对于古
诗词的感悟。北京师范大学教
授康震、华中师范大学教授戴
建业、文化学者纪连海、著名作
家蒋勋等专家学者也在抖音读
诗词，带领网友重温古人的浪
漫诗意。

在北师大教授康震看来，
古诗词之所以走红短视频平
台，是因为它短小的形态、精准
的表达、高度的思想性以及动
情的内涵，既回应了当下人们
对精神生活的追求，又与短视
频追求简短凝练的传播特点不
谋而合。“时代在发展，但古诗
词所蕴含的诗意与文化，仍与
我们当下的生活息息相关，滋
养着我们的精神。”

文化学者纪连海认为，学习
古诗词不仅有利于提高文学审
美，也能够教会我们如何用最凝
练的语言表达出最丰富的感
情。短视频不仅有画面上的传
播优势，其简短高效的表达也很
适合大家利用碎片时间学习古
诗词。

短视频平台发布古诗词数据报告

李白成诗人“顶流”
羊城晚报记者 李丽

羊城晚报记者 李丽

在乔羽看来，歌词
应当寓深刻于浅显，让
大 部 分 人 都 能 读 懂 。
他 认 为 歌 词 没 有 雅 俗
之分：“我一向不把歌
词看作是锦衣美事，高
堂 华 屋 。 它 是 寻 常 人
家 一 日 不 可 或 缺 的 家
常饭、粗布衣，或者是
虽 不 宽 敞 却 也 温 馨 的
小 小 院 落 。 我 就 不 大
喜欢太玄、太深、大众
都 不 大 理 解 的 东 西 。
我喜欢写普通的生活，
那 是 比 海 还 深 还 广 的
东西。其实，生活中最
平凡的人，他的内心世
界 也 是 丰 富 的 。 你 要
向大众说话，就该用他
们都能懂的语言。”

乔羽的创作总是用
朴 素 的 语 言 讲 述 普 通
人 的 故 事 。 他 曾 说 ：

“不论在什么时候，我
都 要 去 表 达 这 个 时 代
人 民 大 众 心 底 最 美 好
的 感 情 。”从《我 的 祖
国》到《爱我中华》，乔
羽 写 过 很 多 主 旋 律 歌
曲，每每能唱进人们心
坎 里 。 他 对 主 旋 律 歌
曲 有 着 自 己 的 独 特 的
理解。他在 2003 年接
受《羊城晚报》专访时
曾 表 示 ，主 旋 律 就 是

“要表现社会最尖端最
迫切需要的东西”，“不
是一定要歌颂党、歌颂
祖国就叫主旋律，就像
唐诗宋词，你就不能说
杜甫的是主旋律，李白
的不是。”

除了词作风格平实

之外，乔羽本人也颇为
务实。他曾在2003年来
到广东参加“中国音乐
文学学会2003广东增城
年会”。当时，他对《羊
城晚报》记者赞扬了广
东乐坛的“先行者”作
用，也指出乐坛要划分
南 北 为 时 尚 早 。 他 表
示，歌词界产业化广东
走得最早，陈小奇等人
早已开始尝试产业化，
但他并不同意“岭南乐
派”的说法。他认为，

“学派的形成标志着一
种事业的成熟，这不是
人为的，一定要具备许
多条件，要有很高成就
的人出现，像京剧中能
有梅派，那是有像梅兰
芳那样的大艺术家，那
才是名副其实。现在我
还不觉得中国歌词界有
什么学派的出现，大家
都还在努力中，很多东
西都处在初期阶段，还
不成熟。”

词坛泰斗羊城晚报记者 胡广欣

6 月 20 日凌晨，
著名词作家、中国歌
剧舞剧院前院长乔羽
因病在北京去世。乔
羽1927年 11月 16日
出生于山东省济宁
市。他曾担任中国歌
剧舞剧院院长、中国
文学学会主席、中国
社会音乐研究会名誉
会长、中国文学艺术
界联合会第十届荣誉
委员，也曾担任北京
大学歌剧研究院名誉
院长。中国歌剧舞剧
院昨日下午为此发布
讣告。

乔羽多年来笔耕
不辍，写出了《让我们
荡起双桨》《我的祖
国》《人说山西好风
光》《难忘今宵》等让
人代代传唱的佳作。
剧作方面，乔羽则创
作出《刘三姐》《红孩
子》《胜利列车》《花开
满 山 头》等 多 部 作
品。乔羽把他的一生
都奉献给歌词写作，
“祖国”与“人民”一直
是他创作中绕不开的
话题。

1927年，乔羽在山东出
生。他自小受到父亲的文
学熏陶，在父亲的教导下读
了《论语》《孟子》《百家姓》
等古典典籍。父亲的教育
让乔羽深深扎根在中华民
族文化当中，他曾在其自述
中回忆：“小时候，早春时节
随父亲去踏青，亲身感受到

‘草色遥看近却无’这一诗
句的魅力，就埋下了文学的
记忆。直到现在我还有这
样的习惯：看到好的景物、
好的东西时就要想一下用
什么句子表达出来。”

成长于上世纪三四十
年代，乔羽形容他的童年
在“中华民族到了最危险
的时候”度过：“民族的危
亡感像低气压一样沉重地
压 在 一 代 中 国 人 的 心 头
上。危难使人早熟。”1946
年，18 岁的乔羽经过一名
地下共产党员的引荐而秘
密离开家乡，进入晋冀鲁
豫的北方大学就读，并把
原名“乔庆宝”改成了“乔
羽”。在大学的三年时光，
乔羽开始在创作领域崭露
头角：他在报刊上发表诗
歌和小说，弹词《王桃梅转
变》还得过奖。1948 年秋
天，毕业后留校任教的乔
羽被调入华北大学三部创
作 室 ，开 始 专 业 创 作 。

1948 年年底，在当时的北
平即将和平解放时，乔羽
带领长辛店 3000多名工人
参加了入城彩排。1949 年
10 月 1 日新中国成立，当
时的乔羽 21 岁，他也在这
一年加入了中国共产党。

从 上 世 纪 50 年 代 开
始，乔羽陆续创作出《让我
们荡起双桨》《我的祖国》
《思念》等脍炙人口的作品，
并在 1964 年参与到音乐舞
蹈史诗《东方红》的部分诗
词创作中。改革开放后，乔
羽依旧佳作频出。1984 年
《难忘今宵》、1991年《爱我
中 华 》、1997 年《 大 风
车》……乔羽的作品，承载
着几代中国人的记忆。

在乔羽这名“老革命”
看来，创作就是他爱国的方
式：“历史给了我机遇，创作
给了我快乐。因为我毕竟
找到了一个属于自己的爱
国的方式，为我深爱着的祖
国写歌。”

【
为
祖
国
写
歌
】

【
为
人
民
写
歌
】

我们都会唱
他的歌 “让我们荡起双桨，小船

儿推开波浪”

《让我们荡起双桨》
1955 年，新中国第一部校园儿童

故事片《祖国的花朵》上映，新中国的
学生群体正式登上大银幕。主题曲

《让我们荡起双桨》成为影片的点睛之
笔，一路传唱至今。2019 年，《让我们
荡起双桨》入选中宣部“庆祝中华人民
共和国成立70周年优秀歌曲100首”。

《让我们荡起双桨》创作于 1954
年。27 岁的乔羽接到了给《祖国的花
朵》创作主题曲歌词的任务，在办公室
苦思冥想数日仍没有灵感。4月16日，
他陪着新婚妻子佟琦到北海公园游
玩，游船的时候，一队少先队员划着桨
从他们身边经过，孩子们的笑脸和悠
然划桨的神态，让乔羽脑海中冒出一
句“让我们荡起双桨，小船儿推开波浪
……”上岸后，乔羽赶忙掏出小本把灵
感记录下来，不到 20 分钟，《让我们荡
起双桨》的歌词就在北海公园诞生了。

这 首 歌 是 乔 羽 早 期 的 代 表 作 。
他曾在其文集中写道：“我长达半个
多世纪的歌词创作生涯，也就是在祖
国这个美好的春天开始了。”

“一条大河波浪宽，风吹
稻花香两岸”

《我的祖国》
《我的祖国》是电影《上甘岭》的

主题曲。1956 年，《上甘岭》导演沙蒙
找到乔羽，希望他为电影写一首主题
曲。由于时间和任务都紧迫，乔羽开
门见山地问沙蒙：你认为这首歌应该
写成什么样子？沙蒙也爽快地回答：
只希望将来这部片子没有人看了，这
首歌还有人唱。

乔羽放下了他原本正在写的剧
本《红孩子》，马上投入了主题曲歌词
的创作中。他向导演要来样片，躲在
长春电影制片厂的小白楼里闭关了
好几天。《上甘岭》取材自抗美援朝战
争中的上甘岭战役，片中的战士让他
想起自己 1947 年在太行山办报时所
见过的战士。他说：“写这首歌的时
候，我就希望表现我们的战士在面对
强敌、很严酷的战争面前的镇定、乐
观、从容；想告诉人们，他们是这样的
一种精神状态，他们能赢得这场战争
不是仅凭血气之勇。”

《我的祖国》第一句歌词“一条大
河波浪宽，风吹稻花香两岸”让人印
象深刻。这句歌词的灵感来自于一
场雨。在长春写歌词的那段日子里，
如果写不下去，乔羽就会去篮球场溜
达一圈。某一个下完大雨又放晴的
日子，他在球场上走着走着，突然想
起之前坐轮渡经过长江的情景。长
江的宽阔、清澈，两旁漫山遍野的碧
绿水稻，都在北方人乔羽的心里留下
深刻的印象。他很快就写出“一条大
河波浪宽”。至于为什么写的是“一
条大河”而不是直接写“长江”，乔羽
解释：“我以前只见过黄河，没见过长
江，看见长江后印象之强烈，引发我
写出了这首歌词。但这是一种引发，
不能代替别人的亲身感受。用‘一条
大河’就不同了，每个人心里都会有
一条故乡的河，无论将来到了哪里，
想起它来一切都如在眼前。”

“难忘今宵，难忘今宵，无论
天涯与海角，神州万里同怀抱”

《难忘今宵》
1984 年，乔羽创作出歌曲《难忘

今宵》。这首歌于同年登上央视春
晚，此后数十年成为央视春晚雷打不
动的结尾曲。

这 首 歌 是 乔 羽 的 一 次“ 救 急 之
作”。央视春晚在 1983 年办了第一
届，反响颇好。到了 1984 年的第二
届，总导演黄一鹤愁于没有一首与整
台节目相匹配的结尾曲，便找到了乔
羽，希望他能写一首歌词。

黄一鹤曾回忆，当时春节将至，晚
会已经进入彩排阶段。他在一个晚上
匆忙赶到乔羽的办公室，恳求乔羽：

“马上给我写首歌，春节晚会要用！”当
时乔羽是中国歌剧舞剧院院长，正忙
于大型音乐舞蹈史诗《中国革命之歌》
的创作和排练。但他眼见黄一鹤如此
焦急，便答应了连夜写词，约定次日凌
晨五点交稿。

在《乔羽文集》中，乔羽回忆：“由
于当时大家都忙昏了头，我也没来得
及问他到底要写点什么，在动笔时已
经凌晨 3 点，也没有想那么多。”春节
联欢晚会在除夕之夜播出，团圆和祝
福便是这个夜晚的关键词。于是，乔
羽从”难忘今宵“开始，书写中华儿女
对祖国的祝愿。仅仅两小时，他就写
就了这首传唱近 40 年的经典歌曲。

（综合《三联生活周刊》2009 年第
36 期、《新京报》2017 年 9 月报道、中
央纪委监察部网站 2016 年乔羽专访）

《我的祖国》乔羽手稿
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2008 年，乔羽在深圳参加
全国流行音乐盛典暨改革开
放三十年流行金曲授勋晚会

2007 年，乔羽在广州获颁第 6 届金钟奖终身成就奖
魏辉 吴少彬/摄

乔 仙逝羽
【
乔
羽
代
表
作
】

乔羽李谷一同台演唱《难忘今宵》

2015年，群星云集《我的
祖国——乔羽作品音乐会》

2004 年，北京北海公园举行了纪念
《祖国的花朵》上映 50 周年活动，乔羽与
少先队员共话美好少年时光

周杰伦周杰伦

北京国际电影节委任元宇宙推介官

虚拟人梅涩甜就任


